
RUBRO CAPRINO EN PELIGRO 

CRIANCEROS 
EN ALERTA 
A PESAR DE 
NIEVE EN LA 
CORDILLERA 

> El “Ciclón del Limarí” aguantaba el empate 2 a 2 con un jugador menos, pero en 
el minuto 90+7 generó un contragolpe que le permitió llevarse la victoria por 3 a 
2, consolidándose en el liderato de la liguilla. 

ÉPICO TRIUNFO DE PROVINCIAL OVALLE EN 
EL “CLÁSICO” ANTE UNIÓN COMPAÑÍAS 

Durante el fin de semana se registraron 
algunas precipitaciones en sectores 
cordilleranos, pero pese a esto, los crianceros 
manifiestan que la situación hídrica sigue 
siendo crítica. 03
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Alcaldes del Limarí acusan falta de estrategias 
para enfrentar la crisis de la agricultura 

SEREMI RESPONDE QUE SE ESTÁN TOMANDO MEDIDAS 

No solo la sequía ha afectado a los agricultores de la provincia, sino también otros factores, como 
el alza en el precio de los insumos, la variación del dólar, la decisión de la banca de no financiar 
proyectos agrícolas y pecuarios, entre otros. En este contexto, los alcaldes solicitan mayor apoyo 
de las autoridades gubernamentales, para que este tradicional rubro no desaparezca en la zona. 

A través de un comunicado de prensa, 
el alcalde de Monte Patria manifestó 
su preocupación por el escenario que 
enfrentará el sector de la agricultura 
tras un invierno con escasas lluvias 
y la constante sequía. A su opinión, 
se sumaron otros alcaldes de la 
provincia que sostienen existen un 
“dejo” por parte de las autoridades 
en esta área. 

El escenario en la comuna de Monte 
Patria es complejo, así como en otros 
territorios rurales de la provincia, tras 
las consecuencias económicas de la 
pandemia por el covid19, la extensa 
sequía de la zona y la mediana in-
versión estatal para los sectores del 
agro. En base a esto, los alcaldes de 
Limarí concuerdan en que se deben 
determinar los cursos de acción a 
considerar.

Si bien, los datos en materias de 
desempleo en la región no son ne-
gativos, según reportes del Instituto 
Nacional de Estadísticas, para el 
trimestre móvil de abril, mayo y ju-
nio, desde el año 2022 al 2023 no 
hay variación en la desocupación 
laboral (7.1), esto en la provincial 
del Limarí. Sin embargo, la situa-
ción podría tornarse compleja en los 
próximos meses, cuando se reflejen 
los resultados del actual escenario 
de las medianas y grandes agrícolas.

El alcalde Cristian Herrera Peña 
plantea un dejo por parte de las 
autoridades, en cuanto a una pro-
yección en materias productivas y 
económicas a largo plazo. “A nivel 
local, el escenario de la sequía exi-
ge mayor planificación en cuanto 
a la gestión del recurso hídrico, allí 
surgen medidas como las plantas 
desaladoras, una nueva normativa 
de aguas que se sobreponga a la 
lógica de acciones y considere la 
capacidad de las cuencas hídricas, 
entre otras sugerencias”.

El alcalde agrega que “estamos en 
una situación muy compleja, que no 
sólo se refiere al tema hídrico, sino 
más bien con múltiples factores; se 
ha sumado a la sequía, el bajo retorno 
de las exportaciones, el costo de los 
insumos por las pandemias, la varia-
ción del dólar, la decisión de la banca 
de no financiar proyectos agrícolas 
y pecuarios. Nosotros proyectamos 
un gran desempleo en los sectores 
rurales para los próximos años, creo 
que nadie le está tomando el peso 
a lo que estamos viviendo, nosotros 
creemos que es necesaria una in-
tervención del estado, por ejemplo, 
que se hagan mediciones concretas 

OMAR AGUIRRE 
Provincia del Limarí 

sobre la disponibilidad hídrica, para 
así limitar las superficies de siembra 
y los tipos de cultivo, necesitamos 
un gran plan regulador del agro”.

La temática hídrica pareciera ser 
el centro de la discusión en mate-
rias productivas, con este mismo 
centro es que los valles del Limarí 
se caracterizan por la existencia 
de embalses de contención para 
el recurso. 

A pesar de esto, el alcalde Cristian 
Herrera plantea utilizar otras opcio-
nes, a fin de mantener un marco 
productivo y laboral sostenible, “es 
importante avanzar con una planta 
desaladora en la provincia, sabemos 
que es caro llegar hasta los sectores 
altos de la comuna, pero si llega a 
Ovalle, liberar el agua que tenemos 
que dejar pasar desde nuestros valles, 
para cumplir los derechos de agua 
de los regantes bajos de la provincia; 
si nosotros pudiéramos suplir esa 
necesidad con agua desalada, po-
dríamos redistribuir mejor el recursos 
hídrico en la zona alta; también es 
fundamental apoyar a los pequeños 
productores, liberarlos de las deudas 
de INDAP y aportar en sus contextos, 
principalmente las heladas, también 
tenemos a los crianceros con falta 
de alimentos. Pareciera que a nadie 
le importa, a nivel regional y nacional 
hemos estado levantando la voz, 
solicitado audiencia con el ministro 
de agricultura y no sabemos cuál 
es el pensamiento, pareciera que 
se busca dejar morir la agricultura. 
Esperemos que esto no se trate 
de una falta de voluntad, porque 
nosotros y nuestros productores 
nos encontramos en una situación 
compleja, donde no vemos mayor 
futuro en el rubro que ha mantenido 
por años los valles generosos”.

Consultada por diario El Ovallino 
respecto a esta problemática, la alcal-
desa de Rio Hurtado, Carmen Juana 
Olivares, señaló que “por supuesto 
comparto la opinión con el alcalde de 
Monte Patria, creo que es una visión 
de todos los alcaldes del Limarí y el 
Ministerio de Agricultura no se ha 
pronunciado. Estamos atravesando 
una crisis hídrica que no ha dado 
tregua, seguimos sin lluvias y ahora 
estamos sin el apoyo económico que 

se entregaba a través del forraje, 
de las cajas familiares, estanques 
y mangueras que llegaban a los 
sectores secanos. El ministerio no 
se ha hecho presente con un pro-
grama específico para las familias 
campesinas, tanto agricultores, como 
crianceros y apicultores que son los 
que se ven más afectados”. 

Por su parte, Pedro Castillo, alcalde 
de Combarbalá, también manifestó 
compartir la opinión de los otros 
ediles; “veo que estamos en septiem-
bre, esperábamos las lluvias que no 
llegaron y tenemos que empezar a 
tomar medidas para apoyar a nuestros 
agricultores. Si no hay más lluvias, 
todas las autoridades y el Gobierno 
tienen que coordinarse para que 
podamos enfrentar los meses que 
se vienen, para que la producción 
agrícola se mantenga, para que la 
agricultura familiar campesina pueda 
seguir desarrollándose en nuestra 
comuna de Combarbalá, y también 
para que, todas las actividades que 
requieren el apoyo del Estado, pue-
dan seguir efectuándose sin ningún 
inconveniente”. 

RESPUESTA DEL SEREMI DE AGRI-
CULTURA

El Seremi de Agricultura, Christian 
Álvarez, explicó que “como Gobierno 
y ministerio de agricultura estamos 
avanzando en diversas alternativas 
para mitigar los efectos del cambio 
climático y la semana recién pasa-
da sesionó el Comité Regional de 
Emergencia Agrícola, el que busca 
implementar varias medidas. Entre 
estas podemos mencionar, en pri-
mer lugar, solicitar al Gobierno la 
disponibilidad de recursos extraor-
dinarios para medidas de mitigación 
de emergencia. Además, estamos 
coordinando acciones con el MOP, 
para administrar durante la primavera 
2022 y verano 2023, a través de la 
DOH y DGA, de tal forma de conciliar 
la disponibilidad de agua para con-
sumo y la necesidad de agua para 
la subsistencia de la agricultura”. 

La autoridad de agricultura agregó 
que “entre las gestiones que se están 
realizando, debemos poder acelerar 
las inversiones de las soluciones 

estructurales al déficit hídrico en 
la región, como lo son las plantas 
desalinizadoras de agua del mar y de 
plantas de reciclado de aguas grises 
para la agricultura. No podemos 
dejar de mencionar un trabajo muy 
importante que se está desarrollando, 
que tiene que ver con las labores en 
las quebradas del secano contenidas 
en el Programa de Manejo de Suelo 
de la Tierra que permite contener y 
almacenar aguas lluvia. Un programa 
que se desarrolla en Combarbalá y 
que hoy se considera un prototipo 
en una política pública Regional”.

El titular de la cartera agregó que 
“otro de los acuerdos abordados en 
el comité, es definir una restricción 
en la inversión con recursos del es-
tado de las especies agrícolas más 
demandantes de agua de riego con 
recursos públicos. Otro punto que es 
muy importante destacar, es promover 
los beneficios de la ley 18.450, la 
cual fue promulgada y aceptada su 
prórroga, ya que facilita el acceso 
de la pequeña agricultura familiar 
campesina para realizar inversiones 
de riego a través de la CNR y los 
concursos vigentes. Finalmente, 
como gobierno buscamos potenciar 
la construcción de tranques comu-
nitarios que implique el manejo del 
agua de riego para un grupo de agri-
cultores, entre 5.000 a 20.000 m3. 
Durante el último tiempo, nos hemos 
reunido con regantes, agricultores y 
gran parte de los actores del sector 
silvoagropecuario, quienes nos han 
pedido desarrollar las acciones plan-
teadas con anterioridad y es en eso 
que nos hemos enfocado. Aquí es 
muy importante trabajar de manera 
articulada y mancomunada, con 
representantes del sector público 
y privado, con el objetivo de lograr 
una adaptación a los nuevos pará-
metros que nos presenta el cambio 
climático. También, es muy impor-
tante destacar el proyecto FNDR que 
está en desarrollo, que corresponde 
al Programa Sanitario Productivo 
para el ganado de Crianceros de 
Coquimbo, el cual por el SAG y ha 
permitido desparasitar un total de 
26 mil cabezas de ganado caprino, 
siendo que en un inicio estaba diri-
gido a sólo 12 mil”.
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Crianceros de Monte Patria se mantienen 
preocupados a pesar de leves precipitaciones

RUBRO CAPRINO EN PELIGRO

Durante el fin de semana se registró caída de nieve en la 
cordillera, pero pese a esto, los crianceros manifiestan que la 
situación hídrica sigue siendo crítica. Por esta razón evalúan 
medidas para sobrevivir, pero igualmente piden mayor 
colaboración por parte de las autoridades. 

Este fin de semana se registra-
ron algunas leves precipitaciones 
en algunos puntos de la región, así 
como también caída de nieve en los 
sectores cordilleranos. Según las 
estimaciones previas del CEAZA, 
cerca de 35 cm de nieve caerían en 
la Provincia del Limarí, 60 cm en la 
Provincia del Choapa y 25 cm en la 
Provincia del Elqui. 

No obstante, esta situación no genera 
grandes expectativas en uno de los 
rubros más afectados por la sequía, 
los crianceros, quienes acusan que 
la situación se mantiene crítica.

“La nieve que cayó fue muy poca, 
estamos en una muy negativa rea-
lidad para los crianceros. Seguimos 
esperando que llueva, porque la gente 
sigue perdiendo a sus animales por la 
falta de agua y alimento. Ya van dos 
nevadas pequeñas que han caído, pero 
es muy poco, no te da tranquilidad. 
Como la nieve es muy delgada se 
puede perder en una semana más”, 
indicó el presidente de la Asociación 
de Crianceros de Monte Patria, David 
Arancibia. 

El dirigente montepatrino lamenta 
que hasta el momento no se hayan 
cumplido los pronósticos que se hi-
cieron a principio de temporada, los 
cuales señalaban que este sería un año 
lluvioso, afirmación que se sustentaba 
principalmente en la condicionante 
del fenómeno de El Niño. 

“La expectativa que teníamos como 
crianceros para este año era tremenda, 
producto de la gran divulgación que 
hicieron los distintos servicios del 
Estado, que decían que en la cuarta 
región tendríamos una abundan-
te lluvia. Con esa información los 
crianceros aprovecharon de planificar 
su año, pero lamentablemente este 
dato erróneo ha provocado mayores 
dificultades, aún no ha pasado nada 
con las lluvias que se pronosticaron”, 
señaló. 

NUEVAS ALTERNATIVAS 
Si bien es cierto, la sequía afecta 

a toda la Región de Coquimbo, hay 
algunas zonas en las que ha habido 
una mayor cantidad de agua y nieve 
caída durante el año, principalmente 
en la Provincia del Choapa. 

En este contexto, David Arancibia 
comenta que los crianceros limarinos 
ya evalúan emigrar a estas zonas, 
para buscar mejores condiciones 
para sus animales. 

“La mayoría de los crianceros en 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Provincia del Limarí 

A pesar de la nieve caída, los crianceros de Monte Patria evalúan migrar a otros puntos de la región para buscar mejores condiciones. 
FOTO ARCHIVO 

Monte Patria ya estamos buscando 
alternativas, estamos pensando tras-
ladarnos a la parte sur de la cuarta 
región, queremos llevar nuestras 
cabras allá donde la situación está 
un poco mejor. Tenemos contacto 
con dirigentes de las comunidades 
de la parte sur de la región, que nos 
dan la alternativa para viajar allá, 
pero sabemos que son majadas muy 
antiguas y que no tienen agua, tienen 
vertientes que también se han ido 
secando”, apuntó. 

“En todo el borde costero se puede 
poner bueno, desde Socos al sur está 
recién madurando el pasto. Está la 
posibilidad de que pequeños pastos 
se puedan desarrollar con las neblinas, 
pero el tema es que no hay terreno 
suficiente para recibir a todos los 
crianceros allá. El que tengas las 
condiciones y las lucas para movi-
lizarse lo va hacer, porque sabemos 
que todos estos movimientos generan 

un costo adicional para todas las 
familias”, agregó. 

LLAMADO A LAS AUTORIDADES
Para concluir, David Arancibia hace 

un llamado a las autoridades para 
que puedan apoyar al rubro caprino, 
más allá de que algunos crianceros 
tomen medidas por si solos para 
encontrar un mejor pasar. 

“Yo invitaría a que las autoridades 
tengan mayor voluntad, tanto comu-
nales, provinciales y regionales. Ha 
estado bastante lento la gestión junto 
a los dirigentes, porque se ha hecho 
caso omiso a las recomendaciones 
y sugerencias que los crianceros 
hemos planteado. Los dirigentes por 
voluntad propia tratamos de darle 
soluciones a nuestros socios, pero 
muchas veces necesitamos de la 
colaboración de quienes administran 
las lucas públicas”, declaró para cerrar. 

“LA NIEVE QUE CAYÓ FUE 
MUY POCA, ESTAMOS 
EN UNA MUY NEGATIVA 
REALIDAD PARA LOS 
CRIANCEROS. SEGUIMOS 
ESPERANDO QUE LLUEVA, 
PORQUE LA GENTE 
SIGUE PERDIENDO A SUS 
ANIMALES POR LA FALTA 
DE AGUA Y ALIMENTO. 
YA VAN DOS NEVADAS 
PEQUEÑAS QUE HAN CAÍDO, 
PERO ES MUY POCO, NO TE 
DA TRANQUILIDAD, COMO 
LA NIEVE ES MUY DELGADA 
SE PUEDE PERDER EN UNA 
SEMANA MÁS”

DAVID ARANCIBIA
PRESIDENTE DE LOS CRIANCEROS DE MON-
TE PATRIA
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APERTURA BOLETERÍAS:

Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

REMATE
El 1° Juzgado La Serena, ubicado en calle Rengifo Nº240, La Serena, rematará el día 05 de 
Septiembre 2023 a las 10:00 hrs., el inmueble ubicado en calle Eliazar Munizaga Torrejón Nº1785, 
que corresponde al Sitio Nº3, de la manzana 5, del Loteo “Parque Inglés II- Segunda Etapa”, 
comuna de Ovalle. Título de dominio inscrito a fojas 1518 N°2169 del Registro de Propiedad del 
Conservador de Bienes Raíces de Ovalle, año 2017. Rol de Avalúo 1800-96, comuna de Ovalle. 
Mínimo para subastar $64.194.244, al contado. Garantía: Los interesados deberán presentar vale 
vista bancario a la orden del Tribunal, por el 10% del mínimo, esto es, $6.419.424. Demás 
condiciones autos caratulados “SCOTIABANK CHILE con  ARAYA GALLEGUILLOS” C-391-2023, del 
tribunal citado. La Serena, 16-08-2023. Natalia Tapia Araya, Secretaria (s).-

Épico triunfo de Provincial Ovalle en 
el “clásico” ante Unión Compañías 

EMOCIONANTE PARTIDO EN EL ESTADIO LA PORTADAEl “Ciclón del Limarí” aguantaba 
el empate 2 a 2 con un jugador 
menos, pero en el 90+7 generó 
un contragolpe que le permitió 
llevarse la victoria por 3 a 2, 
consolidándose en el liderato 
de la liguilla.

Al mediodía de este domingo se en-
frentaron Unión Compañías y Provincial 
Ovalle, animando un nuevo “clásico 
regional” de la Tercera División A.

Ambos equipos vivían realidades 
completamente opuestas, por un 
lado el “Ciclón del Limarí” era el líder 
absoluto de la liguilla de ascenso, 
mientras el DUC se posicionaba último. 

En algún momento del partido los 
dirigidos de Luis Pérez Franco demos-
traron el favoritismo que tenían al ser 
los punteros de la tabla, pero por otros 
instantes los dirigidos de Alan Álvarez 
se quedaron con el protagonismo. 

PRIMER TIEMPO PARA EL “CICLÓN”
Con solo cinco minutos de juego 

Provincial Ovalle abrió el marcador a 
través de Kevin Araya, quien definió 
con tiempo y espacio desde el sector 
derecho del área.

Solo 7 minutos más tarde se amplió 
la diferencia en el marcador; esta vez 
Luis Silva apareció destapado en el 
sector izquierdo del área, anotando 
casi en la boca del arco.

Unión Compañías tardó 27 minutos 
en generarse su primera llegada clara, 

EQUIPO EL OVALLINO
Ovalle

Equipo de Provincial Ovalle ante Unión Compañías: Arriba, de izquierda a derecha: Mauro Pizarro, Ricardo Muñoz, Cristofer Araya, Luis Silva y 
Eduardo Navarrete. Abajo: Kevin Figueroa, Javier Medalla, Javier Vidal, Osvaldo Carrasco, Kevin Araya y Giovanni Bustos. 

EL OVALLINO

con un remate de Javier Calderón que 
exigió una buena tapada del arquero 
ovallino Mauro Pizarro.

Hasta que al minuto 38 los celes-
tes marcaron el descuento con un 

zapatazo desde fuera del área de 
Sergio Bobadilla. Un verdadero go-
lazo imposible de atajar para Mauro 
Pizarro, quien llevaba más de 500 
minutos sin recibir goles en contra.

ÉPICO CIERRE DE PARTIDO
Comenzando el segundo tiempo 

Provincial Ovalle lograba mover las 
redes del arco serenense, con un tiro 
libre que fue cabeceado por Osvaldo 
Carrasco. No obstante, el mediocam-
pista “ciclonero” estaba adelantado, 
y por lo tanto el gol fue anulado.

Al minuto 58 Unión Compañías 
casi logra el empate a través de su 
goleador Matías Urizar. El delantero 
primero remató por abajo, pero el 
balón dio en el palo; la jugada con-
tinuó hasta llegar a un cabezazo del 
propio Urizar, en donde nuevamente 
el esférico pegó en el vertical.

El “Ciclón del Limarí” se quedó con 
un jugador menos en cancha al mi-
nuto 66, cuando el defensa Eduardo 

Navarrete cometió una falta en el 
medio campo que le valió la segunda 
tarjeta amarilla y posterior roja.

A pesar de estar con un jugador más, 
a Unión Compañías le costó encon-
trar los espacios para generar daño, 
pero finalmente al minuto 88 en un 
tiro libre de Pablo Olivares encontró 
el empate.

El árbitro adicionó 7 minutos a los 
90 reglamentarios, y el equipo se-
renense empujaba en busca de la 
remontada. No obstante, y fuera de 
todo pronóstico, el triunfo se lo llevó 
Provincial Ovalle.

Un jugador celeste perdió infantil-
mente el balón en el círculo central, 
los jugadores “cicloneros” se lanzaron 
en ataque, y finalmente Benjamín 
Cortés definió para sellar el triunfo 
por 3 a 2.

Con esta victoria Provincial Ovalle 
se escapa en el liderato de la liguilla 
con 13 puntos, ventaja que buscarán 
extender cuando enfrenten  como local 
a Deportes Colina en la próxima fecha.
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Resta una fecha para el cierre de la 
fase de grupos en la Tercera División B 

EQUIPOS DEL LIMARÍ VIVEN REALIDADES DISTINTAS Club Social y Deportivo Ovalle 
ya se encuentra clasificado 
a la liguilla de ascenso, pero 
de igual forma buscará ganar 
en su último partido de esta 
primera etapa. Por su parte, el 
Fútbol Club Monte Patria viene 
de vencer a CEFF Copiapó, 
triunfo que lo mantiene 
con vida en la lucha por no 
descender. 

El pasado sábado 19 de agosto se 
vivió la penúltima fecha de la fase de 
grupos de la Tercera División B, con 
los dos equipos del Limarí enfrentando 
sus respectivos partidos. 

Tras dichos encuentros, los limarinos 
esperan cerrar de buena forma esta 
primera etapa, cada uno con sus 
respectivos objetivos. 

TRIUNFO REVITALIZADOR
Al mediodía el Fútbol Club Monte 

Patria recibió su último partido como 
local de la temporada, al enfrentar 
a un mermado CEFF Copiapó en el 
Estadio Municipal de Monte Patria. 

El equipo representativo de los valles 
generosos estaba obligado a ganar 
para seguir con vida en la lucha por no 
descender, y así lo cumplió, al vencer 
por 3 goles a 1. 

Un doblete de Omar Pastén y una 

EQUIPO EL OVALLINO
Ovalle

En la penúltima fecha el Fútbol Club Monte Patria venció a CEFF Copiapó, mientras el Club 
Social y Deportivo Ovalle cayó ante Vallenar. 

EL OVALLINO

solitaria anotación de Diego Castillo 
dieron este triunfo montepatrino 
que le permite llegar a las 14 unida-
des, igualando el puntaje de Adriana 
Cousiño de Calera de Tango, aunque 
cabe precisar que el equipo metro-
politano tiene un partido pendiente. 

De esta forma, el próximo fin de se-
mana Fútbol Club Monte Patria se tras-
ladará hasta la Región Metropolitana, 
con el fin de sumar en su último duelo 
de la temporada ante Municipal María 
Pinto, equipo que a esta altura está 
fuera de toda pelea. 

Los dirigidos de Alberto Rodríguez 
deberán mirar de reojo lo que ocurra 
con sus rivales directos. Municipal 
Isla de Maipo (actual colista con 13 
puntos) enfrentará como local a Simón 
Bolívar, mientras Adriana Cousiño 
deberá cumplir entre la semana su 
partido pendiente como local ante 
Coliseo de Algarrobo, para posterior-
mente cerrar el fin de semana como 
visitante ante Cultural Maipú. 

Cabe recordar que los dos últimos 
descenderán a su asociación de origen. 

CON LA MENTE EN MEJORAR 
A eso de las 15:00 hrs del sábado el 

Club Social y Deportivo Ovalle enfrentó 
como visitante a Deportes Vallenar. 
Los ovallinos ya tenían el primer lugar 

y la clasificación asegurada, mientras 
los vallenarinos aún se aferran a una 
mínima opción de clasificar. 

En este contexto, se vivió un opaco 
partido en donde ninguno de los 
dos equipos pudo destacar. Los del 
Huasco se quedaron con la victoria 
por 1 a 0, con gol de Benjamín Díaz, 
tras aprovechar un error en la defensa 
del “Equipo de la Gente”. 

El director técnico del Club Social 
y Deportivo Ovalle, Andrés Olivares, 
no quedó para nada satisfecho con 
el rendimiento del equipo, por lo que 
espera que esta experiencia sirva para 
mejorar de cara a la liguilla. 

“Es poco el análisis que se pueda 
hacer, fue un partido muy malo en 
todas las líneas. No lográbamos dar 
dos o tres pases seguidos y los ren-
dimientos individuales estuvieron 
muy bajos. En general el equipo no 
se encontró en el partido, no jugamos 

como estábamos acostumbrados. Lo 
único que nos deja tranquilos es que 
los jugadores entendieron que se hizo 
un mal partido, y es importante que 
estas cosas no se repitan. Queda 
trabajar en la semana para mejorar”, 
indicó el estratega ovallino. 

Como ya fue dicho, esta derrota no 
cambia en nada el panorama, ya que el 
Club Social y Deportivo Ovalle ya está 
clasificado para la siguiente etapa. 
De igual forma, queda cumplir con el 
último partido de la fase de grupos, 
que será ante Atlético Oriente en el 
Estadio Diaguita.

“Vamos a preparar nuestro próximo 
partido. Si ganamos, perdemos o em-
patamos no va cambiar el puesto en 
que estamos, pero sí es importante 
ganar para la confianza del equipo. Esta 
semana haremos una intertemporada, 
algunos días lo trabajaremos en doble 
turno”, señaló al respecto Olivares. 
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La Macomba lanza nuevo single 
inspirado en canción de Hechizo

RECONOCIMIENTO ENTRE LIMARINOS  

El grupo musical de cumbia, cuyos integrantes son en su 
mayoría provenientes de Combarbalá, rinden homenaje a la 
música de la provincia del Limarí con su nueva canción.

“Me enamoré de ti” es el título del 
nuevo single que lanzó hace un par 
de semanas la banda de cumbia La 
Macomba, quienes destacan porque 
la mayoría de sus integrantes son 
de la comuna de Combarbalá. 

Para esta ocasión, el grupo de 
cumbia bailable quiso realizar un 
homenaje a la popular banda Hechizo 
que triunfó a comienzos de este 
siglo, tanto a nivel regional como 
nacional. 

Diario El Ovallino conversó con 
Jorge Ramos, guitarrista y director 
musical de la banda La Macomba, 
quien destaca que “hace poquito lan-
zamos nuestro nuevo single llamado 
‘Me Enamoré de ti’, se trata de un 
cover de la banda ovallina Hechizo; 
queríamos hacerle un homenaje a 
esta agrupación que dejó tan bien 
parada a la provincia y a la región 
en la primera década del 2000. 
Hicimos este cover basándonos en 
nuestro propio estilo de cumbia, la 
cual estamos tocando ahora y en 
realidad quedamos muy conformes. 
Es una versión muy bonita y de gran 
calidad musical. Además, ha tenido 
muy buena aceptación por parte 
del público”.

Ramos agrega que “incluso en-
viamos el nuevo material al direc-
tor musical de Hechizo y le gustó 
mucho, nos felicitó y ayudó con 
un video para promocionar la can-
ción. Estamos muy contentos con 
este trabajo que ha tenido gran 
recepción e invitamos a todas las 
personas de la región y en especial 
de la provincia del Limarí para que 
escuchen el tema”. 

REPASO POR SU HISTORIA 
La banda La Macomba se forma en 

2015 en Santiago por los hermanos 
Jorge y Sebastián Ramos, Mauricio 
y Daniel Tapia, y Gary Rodríguez. Es 
una banda de cumbia que mezcla 
diferentes ritmos bailables, con un 
nombre inspirado en “Macondo” y 
Combarbalá, ciudad de origen de la 

OMAR AGUIRRE 
Combarbalá 

El grupo de cumbia La Macomba tiene su origen en la comuna de Combarbalá. 
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mayoría de sus integrantes. 
En 2016, produjeron su primera 

grabación de la mano de Rodrigo 
Medel (Tomo como rey), recibiendo 
una pre-nominación a los premios 
Pulsar por mejor álbum tropical 
en 2017. 

En 2019, grabaron un nuevo mate-
rial con el productor Rodrigo Rojas 
(Juana Fé), lanzando hasta la fecha 
cinco sencillos, incluyendo “Me es-
toy enamorando” junto a Max Vivar 
de Villa Cariño, que ha acumulado 
más de 20 mil reproducciones en 
Spotify. 

En marzo del presente año se in-

corpora a la banda Emanuel Fredes 
(destacado músico y productor) en 
los teclados aportando un aire de 
renovación a la banda.

Hasta la fecha La Macomba se ha 
presentado en varios e importantes 
escenarios del país, entre los que 
destacan el Teatro Caupolicán, la 
fiesta de la chilenidad de Cerrillos, 
Oktoberfest de Malloco (fiesta de la 
cerveza más importante de Chile) 
y en la Teletón del año 2018 en 
el Estadio Nacional (pre-show) 
frente a más de 40 mil personas, 
entre otros. También han dicho 
presente en distintos programas de 

televisión presentando sus éxitos 
de la cumbia. 

“ESTAMOS MUY CONTENTOS 
CON ESTE TRABAJO QUE HA 
TENIDO GRAN RECEPCIÓN, 
E INVITAMOS A TODAS LAS 
PERSONAS DE LA REGIÓN 
Y EN ESPECIAL DE LA 
PROVINCIA DEL LIMARÍ 
PARA QUE ESCUCHEN EL 
TEMA”

JORGE RAMOS
GUITARRISTA Y DIRECTOR DE LA MACOMBA 
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Ovallinas homenajean a 
destacada deportista y amiga

JOVEN DE NACIONALIDAD ARGENTINA QUE LLEGÓ A LA ZONA A TRABAJAR COMO ESTILISTADaniela Mansilla, más 
conocida como la “Che”, 
jugó en diferentes clubes de 
fútbol femenino en Ovalle. 
No obstante, un cáncer 
mermó su salud y produjo su 
fallecimiento el pasado jueves 
17 de agosto. Por esta razón, 
sus amigas y compañeras de 
equipo decidieron realizar 
un homenaje en el Estadio 
Diaguita, para que más 
personas conozcan su historia. 

Hace aproximadamente 8 años atrás 
que la joven argentina Daniela Mansilla 
cruzó la frontera hacia nuestro país, 
en busca de mejores oportunidades 
laborales. De este modo llegó a Ovalle 
para trabajar en la peluquería “Los 
Argentinos”. 

No obstante, sin lugar a dudas que 
su mayor legado quedó en las canchas 
de fútbol, ya que será recordada como 
una delantera goleadora. 

En la capital limarina vistió camisetas 
de diversos clubes de fútbol femenino, 
como Club Social y Deportivo Ovalle, 
“3R”, Sporting, Las Panteras, entre 
otros. 

En los diferentes campeonatos, así 
como también en otras “pichangas” 
amistosas, hizo amigas que trascen-
dieron más allá de los 90 minutos en 
la cancha. 

Lamentablemente, a Daniela se le 

EQUIPO EL OVALLINO
Ovalle

Amigas y ex 
compañeras 
de Daniela 
Mansilla, en 
h o m e n a j e 
realizado en 
e l  E s t a d i o 
Diaguita. 
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diagnosticó un cáncer que terminó 
por mermar su salud, provocando 
su fallecimiento el pasado jueves 17 
de agosto, mismo día en que estaba 
cumpleaños. 

Al momento de morir, la joven argen-
tina se encontraba en su país natal, 
pero su último deseo fue que sus 
restos fuesen trasladados a Ovalle, 
lo que será cumplido por su esposo. 

Mientras se espera este traslado, 
sus amigas ovallinas organizaron un 
homenaje para dar a conocer su his-
toria, y de esa forma mantener vivo 

su recuerdo. 
El pasado viernes 18, se jugaron 

los cuartos de final del campeonato 
nacional de fútbol rural en el Estadio 
Diaguita, y en el entretiempo de ese 
partido las ovallinas manifestaron 
palabras en memoria de su amiga la 
“Che”, así como también mostraron 
una foto suya. 

Una de las mejores amigas que le dejó 
el fútbol, Lisset Castillo, manifestó 
entre lágrimas su pesar, pero también 
sus lindos recuerdos, “yo la conocí en 
un partido de fútbol y así nos hicimos 

muy amigas, muchos nos decían que 
éramos prácticamente como herma-
nas, porque éramos muy parecidas, 
compartíamos muchas cosas juntas. 
Voy a tener un muy bonito recuerdo 
de ella”, apuntó 

Por su parte, Andrea Lara, quien la 
acompañó en su tratamiento en Chile, 
antes de partir a Argentina, declaró que 
“yo hago muchos beneficios y me llegó 
muy fuerte su historia, porque era una 
joven deportista, ella estaba muy ligada 
al fútbol femenino, y cuando tuvo su 
enfermedad nos acercamos mucho”.
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Adolescentes de Vicuña se titulan campeones 
regionales de rodeo escolar de Combarbalá 

COMPETENCIA HUASA

Los primos Vayoleth Urquieta y David Farias, ambos estudiantes 
del Liceo Bicentenario de Excelencia Colegio Antonio Varas, 
sacaron boletos para el rodeo nacional que se realizará en 
febrero del 2024.

La collera integrada por los primos 
Vayoleth Urquieta Arancibia y David 
Farias Arancibia, ambos estudiantes 
del Liceo Bicentenario de Excelencia 
Colegio Antonio Varas de la ciudad 
de Vicuña, obtuvo el primer lugar en 
el Rodeo Escolar realizado recien-
temente en Combarbalá. También 
integró la delegación que representó 
a la comuna y al colegio, la alumna 
Franchesca Urquieta Arancibia. 

Con este resultado se coronan una 
serie de esfuerzos realizados por los 
adolescentes, quienes deben levan-
tarse muy temprano, prácticamente 
de madrugada para “trabajar” con 
los caballos, labor que permite que 
los animales se acostumbren a sus 
amos y cumplan las instrucciones 
dadas por éstos en la medialuna. 

“Por ejemplo, yo me levanto a las 
4 o 5 de la madrugada para trabajar 
con los caballos, y luego a las 8 de 
la mañana estoy en el colegio cum-
pliendo mis labores como estudiante. 
Además, después de clases voy a un 
preuniversitario. Así que el esfuerzo 
es harto, pero a mí me gusta”, cuenta 
Vayoleth Urquieta Arancibia, quien 
cursa cuarto medio en el estableci-
miento vicuñense y aspira a seguir 
compitiendo en rodeo y estudiar la 
carrera de medicina veterinaria. 

La alumna comenta que “en el rodeo 
participaron 20 colleras integradas sólo 
por estudiantes de enseñanza básica 
y media de distintos establecimientos 
de la región de Coquimbo. Entre todos, 
nosotros, yo y mi primo, obtuvimos 
el primer lugar, así que estamos muy 
contentos y orgullosos por representar 
al colegio y a la comuna de Vicuña”.

La madre de la deportista, la profesora 
CAV Jaqueline Arancibia destacó que 
el triunfo obtenido en Combarbalá 
es fruto del empeño que sus hijas y 
su sobrino colocan en la práctica del 
rodeo. “Yo soy testigo de cómo ellos 
se levantan a las cuatro de la mañana 
para “trabajar” con los caballos” y ver 
que todo este esfuerzo es recompen-
sado es muy hermoso. Ahora solo nos 
queda seguir apoyándolos para poder 
asistir al Nacional en el verano del 
próximo año”.

APOYO DEL COLEGIO 
Para poder competir en Combarbalá, 

los tres estudiantes obtuvieron un 
importante respaldo de la dirección 
del colegio donde estudian para cos-
tear el traslado desde Vicuña en un 
camión de los cinco caballos con los 
cuales participaron.

Ovalle

Los primos Vayoleth Urquieta y David Farias, ganadores del torneo regional de rodeo escolar. 
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“Para nosotros como institución 
educativa es un tremendo orgullo que 
nuestros estudiantes se comprome-
tan con tanto esfuerzo y pasión en 

una actividad deportiva como es el 
rodeo y que obtengan tan importan-
tes logros deportivos, como el título 
de campeones regionales”, señaló 

el sostenedor del colegio Enrique 
Silva Rojas. 

Con el título de campeones regio-
nales, Vayoleth Urquieta Arancibi 
y David Farias Arancibia, tienen la 
opción de participar en el Rodeo 
Nacional que se realizará en febrero 
del 2024, en una ciudad que aún 
no se define.  

Los estudiantes vicuñenses han recibido el apoyo del Colegio Antonio Varas de Vicuña. 
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“YO ME LEVANTO A LAS 
4 O 5 DE LA MADRUGADA 
PARA TRABAJAR CON LOS 
CABALLOS, Y LUEGO A LAS 
8 DE LA MAÑANA ESTOY EN 
EL COLEGIO CUMPLIENDO 
MIS LABORES COMO 
ESTUDIANTE. ADEMÁS, 
DESPUÉS DE CLASES VOY 
A UN PREUNIVERSITARIO. 
ASÍ QUE EL ESFUERZO 
ES HARTO, PERO A MÍ ME 
GUSTA”
VAYOLETH URQUIETA ARANCIBIA
ESTUDIANTE CAMPEONA DE RODEO 
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